
Cores no logran 
convencer a  
Santiago para 
aumentar Fndr 

TRAS REUNIONES CON DIPRES, SUBDERE Y HACIENDA

Francesca Muñoz, 
diputada RN: 
“Bolsonaro no es un 
referente, pero sí valoro 
su lucha anticorrupción 
y defensa a la vida”

No son buenas noticias las que trae a 
Bío Bío la delegación de Consejeros 
Regionales que viajó a Santiago para 
obtener más recursos para el próximo 
año. Tras una serie de reuniones con la 
Subdere, Hacienda y la Dirección de 

Presupuesto, en donde intentaron fun-
damentar el aumento de recursos hasta 
los 90 mil millones de pesos, no tuvieron 
los resultados esperados. “La forma en 
como se hizo la distribución del Fndr 
está calculada según la ley. Ahora, las 

propuestas las debe hacer el Ejecutivo al 
Congreso y hay plazo hasta el 30 de 
noviembre. Tenemos que esperar el pro-
ceder de los diputados y La Moneda”, 
dijo la presidenta del Core, Flor Weisse.

Se reunirán hoy con parlamentarios locales para buscar más recursos.

Francisco Rettig 
dirigirá Sinfónico 
UdeC con Beethoven 
como protagonista

La familia del joven estudian-
te, desaparecido en 2005, 
recibió hoy la noticia de que 
los restos que permanecían 
desde 2015 en el SML eran, 
finalmente, los suyos. Ayer, se 
reunieron con la fiscal regio-
nal, quien les informó que 
mientras no se determine la 
causa de muerte, no podrán 
entregarlo para sepultura.

Confirman  
con ADN  
que cuerpo 
encontrado 
era el de  
Sergio Mardoff
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Charles Kimber, Arauco: “Esperamos iniciar la puesta en marcha de Mapa en 30 meses”
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Especialización y liderazgo en la investigación del microtráfico
El Plan Microtráfico Cero “MT0” de la PDI focaliza sus ac-

ciones para perseguir la venta de drogas en pequeñas cantida-
des en forma coordinada con la ciudadanía, con el propósito 
de desarticular aquellos puntos donde operan organizaciones 
dedicadas al tráfico de sustancias ilícitas y así devolver los es-
pacios públicos a la comunidad fortaleciendo las políticas pú-
blicas de seguridad y justicia. 

Esta iniciativa nace de la permanente preocupación de los 
detectives por contribuir en el armónico progreso del país, tie-
ne su origen a fines de 2014, cuando se desarrolló un modelo 
investigativo para intervenir el fenómeno del Microtráfico, lo 
que definió el camino apropiado para ejecutar acciones poli-
ciales para eliminar puntos de línea base en diferentes comu-
nas del país, las cuales eran afectadas por esta problemática, 
provocando un grave daño social que afecta directamente a 
las familias en su cotidianeidad. 

En el caso de la Región de Bío Bío, en 2015 redujimos 111 cen-
tros de venta de drogas en pequeñas cantidades, en 2016 fueron 
137 los eliminados, el año pasado subimos a 156 y en los siete 
primeros meses de 2018 llevamos 114 puntos de línea base des-
articulados, es importante mencionar que 80 de ellos estaban 
cercanos a establecimientos educacionales. 

Y si hablamos de resultados, en relación a los procedimientos 
antinarcóticos efectuados por los detectives de las 11 agrupa-
ciones especializadas de la PDI en la investigación de este ilícito, 
se han desarrollado más de 1.350 intervenciones desde que se 
implementó el plan MT0, deteniendo a similar número de per-
sonas por estar vinculadas al Microtráfico de Drogas en los ba-
rrios. Respecto de los decomisos entre enero y julio de 2018, se 
han sacado de circulación cerca de 140.000 dosis de cocaína 
base, 500 de cocaína de alta pureza y 4.200 dosis de cannabis sa-
tiva, además de incautar 12 armas de fuego en condiciones de 
ser percutidas. 

Los buenos resultados en nuestra zona y país, han llevado a la 
internacionalización de este plan MT0, por lo que detectives es-

pecializados en Microtráfico capacitaron a policía de México, 
evaluando la posibilidad de hacerlo en Argentina y Ecuador. 

A nivel nacional, este plan Antidrogas de la PDI resultó clasifi-
cado en el nivel más alto de desempeño en el Sistema de Evalua-
ción y Control de Gestión del organismo técnico encargado de 
velar por una asignación y uso eficiente de los recursos públicos 
en el marco de la política fiscal. Los resultados de las evaluacio-
nes ex post que concluyeron en el tercer trimestre de 2018 fue-
ron dados a conocer, el 13 de septiembre pasado, por la Direc-
ción de Presupuestos (Dipres) y enviados a la Comisión Especial 
Mixta de Presupuestos como aporte al proceso de discusión 
presupuestaria. 

El Plan MT0 fue uno de los 2 programas, entre 22 evaluados, 
que se encuentran en la categoría buen desempeño, lo que se 
traduce en que presenta un buen diseño e iguales resultados a 
nivel intermedio y final; además de una positiva evaluación en 
los ámbitos de implementación y/o eficiencia. 

En el ámbito operativo, vital para su éxito es la información 
entregada en forma anónima, directamente en nuestras unida-
des o al número de emergencia 134, o a través de la plataforma 
Denuncia Seguro, 600 400 01 01. Así, dependiendo de la calidad 
de los datos, estos se pueden utilizar para abrir una investiga-
ción o bien complementar los antecedentes de una ya existente, 
bajo la supervisión del Ministerio Público. 

Es primordial entender que este plan comunal antidroga de 
la PDI no mide en la cantidad de droga incautada en una inves-
tigación, sino que en la cantidad de puntos 
de línea base eliminados y el número ba-
rrios recuperados, contribuyendo en la de-
volución de espacios públicos a la comuni-
dad, fortaleciendo las políticas públi-
cas de seguridad y justicia. 
 
Sergio Claramunt Lavín 
Jefe Región Policial del Bío Bío

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Rodrigo @rdaroch: En @DiarioConce se 
detalla réplica de constitución bloque PPD, PS, 
Prsd en la Región del Bío Bío, la unidad del 
conglomerado es la prioridad del referente y no 
es excluyente de ningún tipo de conversaciones 
con demás partidos de centro izquierda.

Pasos clave para la Ciencia 
  
Señor Director: 

La Ciencia y la Tecnología en estas 
dos últimas semanas se han tomado la 
agenda de nuestros jóvenes y la comu-
nidad. Así la semana pasada entre el 3 al 
6 de octubre de 2018, se realizó en la 
Universidad de Concepción la XIII Reu-
nión de la Asociación de Estudiantes de 
Biología de Chile donde expusieron sus 
trabajos estudiantes provenientes de 
siete universidades del país.  

Ahora esta semana, en el marco de la 
XXIV Semana Nacional de la Ciencia y 
Tecnología, se están realizando en las 
Regiones Congresos Provinciales Esco-
lares de Ciencia y Tecnología, además 
de actividades de Ciencia sin Ficción. 
Todo esto es un fuerte impulso para que 
nuestra juventud se motive por la cien-
cia y permita que el país avance signifi-
cativamente por medio del conoci-
miento científico. Sin embargo, nada de 
esto se concretará si el Estado y priva-
dos no aportan un financiamiento sig-
nificativo para su desarrollo. 
 
Dr. Juan Carlos Ortiz 
Profesor Titular 
Universidad de Concepción  

 
Examen para egresados de 
Odontología 
  
Señor Director: 

Esta semana se ha dado un paso tras-
cendental para mejorar la calidad de la 
salud dental en Chile. El Congreso Na-
cional aprobó presentar al Ejecutivo un 
proyecto de ley que establezca un exa-
men nacional a todos los egresados de 
la carrera de odontología, aspiración 
largamente sentida por el Colegio de Ci-
rujano Dentistas de Chile, e impulsada 
por su directorio. 

El proyecto fue una iniciativa del se-
nador Rabindranath Quinteros, de 

profesión cirujano dentista, firmado por 
otros 21 senadores de las diferentes 
bancadas que componen la Cámara 
Alta, y se aprobó en sala con ningún 
voto en contra.  

La iniciativa legal está dirigida al Presi-
dente de la República, al ministro de Sa-
lud y a la ministra de Educación para que 
adopten las medidas legislativas corres-

pondientes a fin de crear el Examen Na-
cional Odontológico, ENO.  

En la génesis del proyecto estuvo el 
Colegio de Cirujano Dentistas y este año 
a través de la Red Estatal de Odontolo-
gía, que agrupa a las escuelas de univer-
sidades públicas que imparten la carre-
ra, se rendirá en esos establecimientos, 
de manera voluntaria y no vinculante, 

un examen nacional para evaluar los co-
nocimientos de los estudiantes de odon-
tología. Es relevante que la Asociación de 
Estudiantes de Odontología de Chile 
(Adeo), entregara su apoyo al Colegio, 
por la importancia que significa evaluar 
las capacidades mínimas para ejercer la 
profesión.  

Como Colegio de Cirujano Dentistas 

de Chile no podemos más que celebrar 
este gran paso en beneficio de la salud 
dental de los chilenos. Esperamos aho-
ra poder trazar lo antes posible con el 
Ministro de Salud un plan de trabajo 
concreto con plazos establecidos que 
nos permita concretar este gran anhelo 
a partir de 2019. 

 
Dr. Jaime Acuña 
Vicepresidente Colegio Cirujano 
Dentistas de Chile 

 
Ayuda memoria 
  
Señor Director: 

Tratando de entender a quienes 
quieren empatar el destrozo hecho 
por grupúsculos afiebrados en el mu-
ral del Foro diciendo “cuando la iz-
quierda raya la U, nadie dice nada”, les 
recuerdo que por cerca de 17 años 
nuestra universidad estuvo interveni-
da por la violencia de la dictadura, en 
la cual se impuso rectores, decanos, se 
despidió profesores y se hizo desapa-
recer alumnos. Es cosa de informarse 
solamente un poco para entender el 
peso específico de nuestra casa de es-
tudios y cómo sufrió las consecuen-
cias de la tiranía. 

La resistencia a ese “rayado” violen-
tista hecho a punta de bayoneta en la 
historia de una institución vinculada a 
la democracia y mayoritariamente a la 
izquierda es la mejor declaración de 
principios con que la UdeC responde a 
estos grupos de ultraderecha quienes, 
vaya paradoja, probablemente estu-
dian mantenidos por el Estado gracias 
a las luchas sociales protagonizadas 
por sectores de izquierda. 

La Universidad es patrimonio de la 
ciudadanía, por lo cual el llamado es a 
desterrar la violencia en cualquiera de 
sus formas, más cuando los vándalos 
actúan desde el anonimato. 

 
Fernando Fernández Ulloa

Se puede seguir con el error de lla-
mar Fndr a todos los recursos de In-
versión que decide una región, pero 
es bueno que se sepa que este solo re-
presenta el 45% del reparto inicial y 
que hay otros fondos relevantes 
como el FAR que refleja el famoso 
espejo del Transantiago, los fondos de 
transferencias regionales que admi-
nistran las provisiones y los Fondos 
de Convergencia. Y es bueno que las 
autoridades también lo sepan ya que 
así se puede ir a discutir a la capital 
con datos ciertos y sin errores con-
ceptuales tan graves. 

Para el año 2019, el Fndr cuenta con 
522 mil millones de pesos que se repar-
ten en un 90% entre todas las regiones 
mediante una formula establecida des-
de hace años y cuyos índices se recal-
culan cada dos . Hasta el 2017 teníamos 
12,72% del Fndr y luego bajó a 12,3% 
para el 2018 y 2019. El otro 10% del 
Fndr se asigna en base a eficiencia re-
gional (5%) y emergencias (5%). 

Estando establecido en la ley y exis-
tiendo un reglamento que distribuye 
los fondos aprobados en base al DS 
132/2007, pedir más Fndr para una re-
gión es un error, salvo que el cálculo de 
asignación este mal realizado. Y eso es, 
lo que al parecer aquí ocurrió. 

cambiará y nueva Bío Bío recuperará lo 
que ahora esta perdiendo injustamen-
te con Ñuble ya que las demás regiones 
tendrán que aportar; pero la distribu-
ción 2019 debe cambiarse. 

Usando la metodología actual, la ci-
fra correcta de reparto es un 65,3% de 
los recursos a Bío Bío y no el 59% fija-
do por la Subdere. Sólo ese eventual 
error entregaría entre 6000 y 7500 mi-
llones extras a Bío Bío. Si se aplica la re-
gla a todo el país, es decir se reconoce 
la nueva región en el calculo del 2019, 
Bío Bío obtendría 13.500 millones ex-
tras como mínimo. 

Por lo tanto, hay que concentrarse en 
asuntos prácticos: Uno: Pedir a Subde-
re los cálculos para repartir 41/59 ya 
que si usan parámetros inadecuados el 
asunto debe revertirse. Dos: definir una 
meta que capture mínimo el 15% de las 
provisiones a repartir, que suman 202 
mil millones pero donde Bío Bío tiene 
acceso a 106 mil. Tres: Reclamar fuer-
temente por el escuálido 1,2% de incre-
mento para todas las regiones ya que 
eso también es parte del problema. Y 
cuarto, que se sumen otros actores 
como las Facultades de Economía de 
las Ues locales que puedan estudiar las 
cifras y entregar informes con los cua-
les ir a dar la pelea.

Considerando la suma total de re-
cursos, incluyendo 57.995 millones 
de Fndr, Bío Bío y Ñuble están reci-
biendo la cantidad correcta ( 118,9 
mil millones el 2019 superior a los 113 
mil del 2018) y que sigue siendo la 
más alta de Chile; pero los datos indi-
can que la distribución intra-regio-
nal está mal calculada ya que este 
41/59 no se explica en ningún paráme-
tro conocido e incluso no guarda re-
lación con los datos de pobreza de la 
Casen 2015 usada para este reparto. 
Este error se reitera en el reparto del 
FAR y en los fondos de Convergencia. 
Cierto que para 2020 esta fórmula 

Es bueno que las 
autoridades 
manejen bien las 
cifras, pata ir a 
discutir a la capital 
con datos ciertos y 
sin graves errores 
conceptuales.

Hernán Larenas Chávez: “UdeC busca con-
vertir a reserva Nonguén en Parque Nacional”/ 
Es un lugar maravilloso, digno de conserva-
ción. Protegerlo es tarea imperiosa de todos los 
penquistas.

Presupuesto II

“Si (la Región) se queda con la plata que está, 
vamos a tener que rebajar un par de partidas 
que le van a doler al Gobierno”. José Miguel 
Ortiz, diputado DC.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
or mucho que se ha 
avanzado en la inves-
tigación sobre la ma-
teria, específicamen-
te, sobre los lesivos 
efectos del consumo 

de alcohol y drogas psicoactivas en 
la adolescencia, no se avanza en la 
disminución de las cifras que mues-
tran la magnitud del problema en 
nuestro país y el primer factor obser-
vable es que no hay una legítima 
preocupación en las familias, se tre-
pida a la hora de establecer normas, 
ya que estas últimas parecen impro-
pias en los tiempos actuales, en los 
cuales, fijar límites parece ser una 
acción limitante de la libertad. 

Una realidad semejante -aunque 
en un país diferente en población y 
medios-, es la de Islandia. Allí la ac-
ción de Estado pasó por una fase de 
diagnóstico, que básicamente de-
tectó que muchos jóvenes mostra-
ban altos consumos de sustancias, 
principalmente, por falta de opcio-
nes. Una política coherente, la de 
proveer aquello que faltaba; activi-
dades recompensadoras para tiem-
pos de ocio y normas más estrictas, 
tuvo como resultado una estable 
disminución de las conductas de 
consumo por los adolescentes, de 
tal manera que el programa adop-
tado se transformó en un referente 
universal. 

Expertos de ese país han venido 
a Chile para ayudar a implementar 
el modelo que a ellos y a otros paí-
ses les permitió bajar drásticamen-
te el consumo de alcohol y drogas 
en niños, niñas y adolescentes. Em-
pezaron por donde había que co-
menzar, haciendo un diagnóstico 
de la situación una vez encuestados 
a más de ocho mil alumnos de 2° 
medio en 122 colegios de seis comu-
nas de la Región Metropolitana. 

La información que entrega esta 
investigación no es desconocida y, 
al mismo tiempo, alarmante, esto 
último porque siendo conocida no 
tiene visos de disminuir, muy por el 
contrario, un indicador claro que la 

información no basta para cambiar 
las conductas, sobre todo, si esta tie-
ne una contraparte que la manipu-
la o le resta credibilidad y méritos, 
en este caso, que las cifras de con-
sumo encontradas nos sitúan entre 
las más altas del mundo. Un 9% de 
los adolescentes reconoció fumar 
diariamente, 17% se había embria-
gado el último mes y 29% había con-
sumido marihuana. 

El hallazgo paralelo y también 
negativo es que los padres chile-
nos, si bien pasan tiempo con sus hi-
jos y les dan afecto, no les entregan 
reglas claras sobre permisos o cómo 
vivir más sano. En otros casos les 
quieren, pero no los acompañan, el 
perfil más compartido es el de pa-
dres que eligen ignorar. Se permite 
que los escolares estén fuera de su 
casa sin supervisión después de las 
12 de la noche, a pesar de la abun-
dante evidencia de que la permisi-
vidad resulta en incremento del 
riesgo de consumo de sustancias, 
cuya peligrosidad es enfrentada con 
debilidad o subestimada. 

El presidente de la Sociedad Chi-
lena de Pediatría ha expresado su 
preocupación ante lo que describe 
como “un terremoto que hipoteca 
nuestro futuro” aunque reconoce 
que estos resultados permiten 
orientar esfuerzos y buscar con-
sensos para potenciar factores pro-
tectores, así como coordinar a di-
versos actores, profesionales y fami-
lias, con recomendaciones basadas 
en evidencia, una de las iniciativas 
que se emprenderán en un plan pi-
loto chileno del modelo preventivo 
islandés. 

Para que estas acciones tengan 
impacto y cambien la trayectoria 
del consumo de sustancias por los 
jóvenes, es previo que, tanto ellos 
como sus familias, se tomen este 
problema en serio, de otra manera, 
lo que pueda lograse se puede diluir 
a corto plazo.

El hallazgo paralelo 

es que los padres 

chilenos, si bien 

pasan tiempo con 

sus hijos y les dan 

afecto, no les 

entregan reglas 

claras sobre 

permisos o cómo 

vivir más sano, en 

otros casos les 

quieren, pero no los 

acompañan, el 

perfil más 

compartido es 

algunos padres que 

eligen ignorar lo que 

hacen sus hijos.

EN EL TINTERO

como un soplete, para quemar 
un enjambre completo. 

A título de explicación, se in-
forma que la acción fue debida 
a la solicitud de una vecina que 
tenía esta emergencia con las 
abejas, ya que ponían en ries-
go a la comunidad, porque por 
ahí hay un gran flujo de escola-
res, una queja que fue atendi-
da sin otras precauciones, total 
quemar con soplete es fácil y 

expedito, y no se informa de 
funcionarios que se 

hayan jugado la 
vida en tan enérgi-
co procedimien-

to, así como tam-
poco se informó de 

la cantidad de personas 
y escolares atacados con fero-
cidad por tan temibles y des-
piadados insectos. 

Tanto los vecinos como una 
enfurecida comunidad de las 
redes, se hicieron rápidamen-
te presentes para expresar su 
desagrado. Es raro que toda-
vía haya gente que no entien-
de que la salud de la naturale-
za tiene emisarios y la abeja es 
uno de ellos, aprender a respe-
tarla es una deuda vieja. 

 
PROCOPIO

Quemando un  
enjambre de abejas

QUÉ CULPA

No se trata de abejas asesi-
nas o de algún otro bicho que 
tuvo la mala idea de migrar a 
este país famoso, entre otras 
cosas, por su notable escasez 
de insectos y reptiles venosos. 
Se trata de las abejas de noso-
tros, de esas que hacen miel y 
trabajan sin descanso de flor 
en flor sacando materia pri-
ma. No confundir, aquella que 
pertenece al género Apis de 
himenópteros ápidos que 
incluye las abejas 
productoras de 
miel, para dejar 
las cosas en su 
debido lugar. 

No por nada Na-
poleón, al momento de 
coronarse Emperador, en el 
bordado de su manto de gala 
reemplaza la flor de lis de la 
realeza, por la abeja, símbolo 
del trabajo y laboriosidad, si-
luetas que de lejos se parecen, 
por lo cual, para algunos, el 
detalle pasa inadvertido en 
los retratos de David. 

Ajeno a tales elucubraciones, 
ignorante de la importancia de 
la abeja para la ecología y sin 
mayor dilación, un funcionario 
municipal chileno llegó con un 
aerosol que, finalmente, usó 

Nuevas iniciativas para 
controlar el consumo 
juvenil de sustancias
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“Para mí no es un referente, por 
sus dichos racistas, xenófobos... Son 
dichos bien desafortunados. Sí va-
loro su lucha anticorrupción, la de-
fensa a la vida, a la familia y todo lo 
que es contra la ideología de géne-
ro”, dijo sobre el polémico candida-
to presidencial brasileño, Jair Bol-
sonaro, la diputada del Distrito 20, 
Francesca Muñoz (RN). 

Hace unos días la misma parla-
mentaria había manifestado simi-
lares declaraciones a La Tercera, 
generando polémica en distintos 
sectores políticos regionales. 

- Pero cuando habla de “vio-
lar” o dice que “tener un hijo con 
una negra sería un error”, ¿No 
deberían ser dichos violentos 
para una persona que lleva ade-
lante un consigna cristiana? 

- Bueno, yo no conozco mayor-
mente la historia en Brasil, cómo 
se ha llevado a cabo. No es un re-
ferente y creo que esos dichos no 
están bien. 

Pero en esta entrevista, Muñoz 
abordó otros temas, como la situa-
ción interna en RN, luego que el ex 
presidente regional, Claudio Egui-
luz, fuera suspendido de su cargo 
por el Tribunal Supremo (TS) del 
partido y habló de un postnatal de 
un mes para los hombres, uno de 
los proyectos de ley que más le qui-
ta el sueño. 

“Siempre he dicho que hay que 
mirar a futuro y generar una lista de 
consenso con todos los sectores de 
RN, para enfrentar todos los desa-
fíos que se vienen como partido, 
como las municipales. Creo que la 
UDI ya sacó mucho provecho de 
toda esta situación”, sostuvo. 

bancada cristiana? 
- Han pasado muchas cosas, pero 

creo que hay desconocimiento de la 
labor del cristianismo en la socie-
dad. Lo que más se conoce es la la-
bor en las cárceles, pero estamos en 
todas las áreas de la sociedad. 

- Pero queda la sensación que 
ustedes legislan de lo particu-

lar, no de lo general. ¿No cree 
que hay un error en ello? 
- Pero, en la discusión de identi-

dad de género, varias encuestas de-
cían que la mayor parte de la ciuda-
danía estaba en contra de que se in-
gresaran menores de 18 años al 

proyecto. Creo que la mayoría de 
las personas están en línea con 

lo que estamos levantando. 
- Tras casi siete meses en 

el Congreso, ¿Era lo que 
esperaba? ¿Ha sido más 
duro de lo esperado o 
más llevadero? 

- Es harto el trabajo, es 
arduo y desgastante. Sin 
embargo, encuentro 
que es un poco lento 
esto. Uno quisiera que 
los proyectos de ley 
avanzaran más rápi-
do. Ingresé un pro-
yecto sobre post-
natal del papá, ya 
que hoy es rele-
vante fomentar 
la maternidad y 
el apego de los 
padres con su 
hijo recién 
nacido. La 
idea es que el 
postnatal del 
papá dure un 
mes. Me gus-
taría que ese 
tipo de cosas 
avanzaran más 
lentas, pero hay 
otras iniciativas 
que tienen 
suma urgencia. 

- Bueno, eso 
es normal den-

tro del proceso 
legislativo. 
- Sí, es normal. En 

la comisión de fa-
milia, por ejemplo, 

estamos traba-
jando adopcio-

nes que tiene 
urgencia.

FRANCESCA MUÑOZ, DIPUTADA RN DEL DISTRITO 20:

“(Bolsonaro) No es 
un referente (...).  
Sí valoro su lucha 
anticorrupción y 
defensa a la vida”
La diputada dijo, además, que 
apunta a una lista de consenso en la 
elección interna de RN y habló de los 
proyectos de ley que quiere 
priorizar, entre ellos, un 
postnatal masculino de un mes.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El intendente del Bío Bío, Jorge Ulloa, mani-
festó su preocupación por los rayados conoci-
dos el miércoles, en que el extremista Movi-
miento Social Patriota anuncia su llegada a 
Concepción. 

“Para nosotros siempre hay preocupación 

cuando se trata de alteración del orden públi-
co, cuando se trata, efectivamente, de situacio-
nes que entorpecen el normal desarrollo de la 
vida cotidiana. Por cierto que nos preocupa y 
para eso están las entidades que corresponde, 
que tienen que hacer su trabajo”, indicó.

Ulloa y rayados de odio: “Por cierto que nos preocupa”
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FRASE

“Siempre he dicho que hay que 
mirar a futuro y generar un lista 
de consenso con todos los 
sectores de RN”.

“Creo que la UDI ya sacó mucho 
provecho de toda esta situación 
(interna de RN)”.

“Hay desconocimiento de la 
labor del cristianismo en la 
sociedad. Lo que más se conoce 
es la labor en las cárceles”. 

FO
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- ¿Hay que dar 
vuelta la página 
con el tema 
Eguiluz? 

- Hay que mi-
rar hacia el fu-
turo. Buscar 
una lista de 
consenso. 

- Usted se 
ha caracte-
rizado por 
formar par-
te de la ban-
cada pro-va-
lores cristi-
nos. 

- Sí, es que 
yo levanté es-
tas banderas 
siendo candi-
data. Yo cumplí 
con eso. Me invo-
lucré en los temas, 
como ocurrió con el 
proyectos de identi-
dad de género, donde 
defendí que no ingresa-
ran al proyecto los meno-
res de 18 años. Hoy los 
menores no pueden 
comprar alcohol o 
casarse, sin embar-
go, se promovía la 
posibilidad de cam-
biar de sexo y nom-
bre registral. Yo le-
vanté estas ban-
deras, porque a 
la ciudadanía sí 
le importan es-
tos temas. 

- ¿Cree que 
se ha hecho 
una carica-
tura de la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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90%
del Fndr durante este primer 
presupuesto debe ser 
compartido por las regiones 
de Bío Bío y Ñuble.

Consejeros no logran convencer a  
La Moneda para aumentar presupuesto

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

No son buenas noticias las que 
trae a Bío Bío la delegación de Con-
sejeros Regionales que viajó a San-
tiago para obtener más recursos 
para el próximo año. 

Tras una serie de reuniones con 
la  Subdere, Hacienda y la Dirección 
de Presupuesto, en donde intenta-
ron fundamentar el aumento de re-
cursos hasta los 90 mil millones de 
pesos, no tuvieron los resultados 
esperados. 

De acuerdo a la presidenta del 
Core, Flor Weisse (UDI), en la capi-
tal se les indicó que “la forma en 
como se hizo la distribución del 
Fndr está calculada según la ley. 
Ahora, las propuestas las debe ha-
cer el Ejecutivo al Congreso y hay 
plazo hasta el 30 de noviembre. Te-
nemos que esperar el proceder de 
los diputados y La Moneda”. 

En tanto, la core Tania Concha  
(PC)expresó que hubo buena llega-
da con todas las autoridades en la 
capital, pero “con los asesores del 
ministro de Hacienda nos vino el 
balde de agua fría, ya que la formu-
la que se utiliza para el cálculo del 

Muy distinta era la postura du-
rante la mañana de ayer del inten-
dente Jorge Ulloa en relación a un 
aumento presupuestario, ya que se 
mostró bastante optimista. 

“El Fndr es una parte, 7,8% del to-
tal de la inversión pública en la Re-
gión, el resto aumentó. Es cierto 
que la división no puede signifi-
car que tengamos el mismo nivel, 
por lo que los elementos no son los 
mismos”. 

Ulloa agregó que “hemos tenido 
un desempeño muy bueno en la 
ejecución del Fndr, lo que ha lleva-
do a aumentos año tras año. Yo es-
tuve en Santiago, haciendo plan-
teamientos que fueron bien recibi-
dos y eso me tiene optimista”. 

Hoy, los consejeros regionales se 
reunirán con parlamentarios de la 
Región para analizar la forma para 
obtener más recursos, esta vez te-
niendo al Congreso como interme-
diario, siendo una alternativa el re-
chazo a la partida de Interior para 
forzar una negociación.

FOTO: CORE 

TRAS REUNIONES CON DIPRES, SUBDERE Y HACIENDA

Los cores se reunirán hoy con parlamentarios de la Región 
para analizar la forma de obtener más recursos.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Fndr arroja eso. Además, apareció 
el articulo 3 de la ley que crea la Re-
gión de Ñuble”. 

Según ese articulado, “la distribu-
ción del 90% del Fndr del primer 
año presupuestario de vigencia de 
la presente ley, se efectuará consi-
derando el mismo número de regio-
nes existente en el año precedente 
y el monto que resulte para la Re-
gión del Bío Bío, se distribuirá en-
tre la nueva Región de Ñuble y la Re-
gión del Bío Bío ya modificada”. 
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Abrazados y llorando salieron 
de la Fiscalía Regional los padres 
y hermana de Sergio Mardoff Pei-
rano (25), desaparecido desde 
2005, tras recibir, de boca de la 
fiscal regional, Marcela Cartage-
na, la noticia que ellos ya sabían: 
el cuerpo hallado en 2015, en el ki-
lómetro 38 del camino a Santa 
Juana y que permaneció tres años 
guardado en el Servicio Médico 
Legal (SML) penquista, era de su 
hijo y hermano, antecedente que 
conocieron por una llamada anó-
nima recibida hace ya dos sema-
nas y que abrió una caja de pan-
dora en la Fiscalía de Bío Bío por 
los errores en la investigación. 

Más dolor tuvieron que soportar 
ayer, ya que se les confirmó el resul-
tado del rastreo que realizó la PDI 
en el lugar donde desapareció Ser-
gio, por orden de la Fiscalía: esos 
restos, hallados 13 años después 
de su desaparición, también co-
rresponden al universitario. 

Por eso, ayer prefirieron guardar 
silencio y dejar que sus abogados, 
Carlos Alegría y Leonel Castro, con-
testaran las preguntas de los me-
dios de comunicación. Más aún, al 
enterarse de que no hay una causa 
de muerte en el caso de su hijo, 
pese a que estuvo tres años en el 
SML, por lo que aún no tendrán el 
consuelo de sepultarlo, ya que de-
berán esperar a que se realicen to-
das las pericias pertinentes para 
esclarecer qué fue lo que le sucedió 
desde que se le perdió la pista, en la 
casa que cuidaba en el sector El Re-
codo, en el kilómetro 1 del camino 
a Santa Juana. 

“Todavía no hay una causa de 
muerte, esa es una de las razones 
por las cuales nuestros representa-
dos están profundamente afecta-
dos. Esperábamos saber qué le pasó 
y de qué murió, y tampoco tenemos 
una fecha clara de cuándo se va a 
entregar esa información. Y ellos 
quieren darle cristiana sepultura, 
pero no saber cuándo lo entrega-
rán”, dijo Carlos Alegría. 

Ni de ese hecho ni de cómo se 
explica que, a 13 años de su desa-
parición, la PDI haya encontrado 
restos del cuerpo en el kilómetro 
38, recibieron una explicación cla-
ra por parte de la Fiscalía, dijo el 
abogado Alegría. 
 
Irregularidades judiciales 

Su colega Leonel Castro reve-
ló que ayer se encontraron con 
que el tribunal de Garantía de 
San Pedro de la Paz, sin la auto-

bineros (Labocar)”. 
Por eso, sigue el comunicado, la 

fiscal regional ofició al jefe de la 
Octava Zona de Carabineros, gene-
ral Rodrigo Medina, para que se in-
daguen eventuales irregularidades 
en el trabajo técnico efectuado por 
Labocar hace tres años. 

También, se informó a los padres 
del joven que el fiscal de la causa, 
Eric Aguayo, “ya trabaja en determi-
nar la causa de muerte del joven, 
para lo cual se dispondrá de la labor 
de todos los especialistas forenses 
que se requieran a nivel nacional 
para esta tarea”. 

Además, precisa que “con el pro-
pósito de esclarecer cómo se gesta-
ron las falencias ya detectadas en el 
ámbito administrativo en este caso, 
por parte de funcionarios públicos 
que pudieran tener responsabili-
dad en ello”, la fiscal Cartagena dis-
puso el inicio de una investigación 
a cargo del fiscal jefe de Talcahua-
no, Julián Muñoz.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

el fiscal nacional, Jorge Abbott, in-
tervenga en el caso, “y que se haga 
una investigación exhaustiva y, 
por eso, queremos que se nombre 
a un fiscal a investigar la causa 
que no tenga ninguna relación con 
esta fiscalía”. 

 
Investigarán a Labocar 

Pese a que se esperaba que la fis-
cal regional, Marcela Cartagena, se 
refiriera a la causa, sólo se emitió 
un comunicado que informaba los 
detalles de la reunión entre los pa-
dres de Sergio Mardoff, la fiscal 
regional, el fiscal a cargo de la in-
vestigación, Eric Aguayo, y con la 
jefa de la Unidad de Atención a 
Víctimas y Testigos, María Alejan-
dra Monsalve. 

En el escrito, la fiscalía también 
confirmó que comunicó a la fami-
lia “que el 8 de octubre último, se ha-
lló nueva evidencia criminalística, 
de suma relevancia para la investi-
gación, en el lugar donde el 6 de 
abril de 2015 se encontraron las 
primeras piezas óseas, que en ese 
momento levantó y perició el Labo-
ratorio de Criminalística de Cara-

rización de la familia, decretó el 
cierre de la causa. 

“A don Sergio Mardoff padre nun-
ca se le informó esto. El Ministerio 
Público comunicó, en 2011, la deci-
sión de la Fiscalía de no perseverar. 
Pero se debía notificar al padre y eso 
no pasó, porque se resolvió hacer-
lo mediante una carta simple y no 
se hace así. Por eso, hoy pedimos a 
ese tribunal que se anule lo obrado 
en esa audiencia, porque don Ser-
gio Mardoff vive en el campo, en-
tonces, es claro que nadie llegó a en-
tregar dicha carta. Aquí se ha falta-
do a una garantía constitucional 
básica, que es el debido proceso”. 

Más aún, porque a esa audien-
cia sólo asistió el fiscal, “y no hubo 
nadie que representara los dere-
chos de la familia”. 

Castro explicó que en el caso 
“hay diversas irregularidades, 
como protocolos que no se cum-
plieron en el tema de hallazgo de 
cadáver, hay irregularidades en 
las policías y ahora lo ocurrido en 
el juzgado de Garantía, que no se 
actuó ajustado a derecho”. 

Es por eso que insistirán en que 

FISCALÍA CONFIRMÓ, ADEMÁS, QUE AÚN SE DESCONOCE SU CAUSA DE MUERTE 

La familia tenía razón: cuerpo 
guardado en SML era de Sergio Mardoff
Tras la reunión, sus padres salieron devastados, ya que les confirmaron que los restos hallados el 
pasado lunes también pertenecían a su hijo. Aún no se sabe cuándo podrá ser sepultado.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Todavía no hay una causa de 
muerte, esa es una de las 
razones por las cuales están 
profundamente afectados”.

Carlos Alegría, abogado de la familia. 

“Aquí se ha faltado a una 
garantía constitucional básica, 
que es el debido proceso”. 

Leonel Castro, abogado de la familia. 

Sergio Mardoff desapareció 
el 30 de marzo de 2005 en el 
kilómetro 1 del camino a 
Santa Juana.

Sus restos fueron hallados 
en 2015 por brigadistas 
forestales. Fue enviado al 
Servicio Médico Legal.

Una llamada anónima le 
advirtió a la familia, hace 
dos semanas que allí estaba 
el cuerpo de su hijo. 
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61% DE LOS USUARIOS PREFIERE FONASA, MIENTRAS QUE EL 33% SE INCLINA POR LAS ISAPRES

La IX Encuesta sobre el Sistema 
de Salud Chileno que anualmente 
realiza el Instituto de Salud Públi-
ca de la Universidad Andrés Bello, 
indicó que los niveles de satisfac-
ción en los usuarios en la zona es 
crítica, principalmente en el acce-
so y oportunidades en atención mé-
dica oportuna.  El estudio fue apli-
cado entre junio y agosto de 2018 en 
el Gran Concepción, con 434 ca-
sos segmentados, según sexo, ni-
vel socio económico y edad, 

Entre los aspectos peor evalua-
dos en base a experiencia figuran 
los largos tiempos de espera para 
recibir atención y la forma de soli-
citar una hora de forma no presen-
cial, es decir, a través de teléfono, 
siendo evaluadas con un 4,6 y un 4,1 
respectivamente. 

Lo anterior, si se compara con la 
percepción de los usuarios sobre el 
funcionamiento del sistema públi-
co de salud, el panorama es aún 
más desalentador. Un 61% cree que 
la obtención de horas es poco opor-
tuna y un 40% y 46% piensa que el 
acceso a hospitalización e inter-
venciones quirúrgicas demora más 
de la cuenta, respectivamente. 

“Hoy día, la gente siente una sen-
sación de desprotección importan-
te y eso está muy asociado al pro-
blema de las catastróficas y, tam-
bién, al problema de los 
medicamentos de alto costo. Creo 
que estos son resultados que las 
autoridades van a tener que revisar 
y que van a tener que enfrentar en 
el próximo proceso de reforma de 
salud”, indicó el director del Post-
grado del Instituto de Salud Públi-
ca de la Universidad Andrés Bello, 
Rony Lenz. 

No obstante, sobre la evaluación 
de los servicios de salud, el Gran 

Tiempos de espera en salud pública  
es evaluado con un 4,6 por penquistas 

Los resultados revelaron que a nivel local, el acceso y oportunidades en 
atención médica son medidos negativamente por los usuarios. Un 61% cree 
que la obtención de horas en el sistema es poco oportuna.

Concepción registró un incremen-
to importante entre quienes, de 
acuerdo a su experiencia, evalua-
ron con un 5 a los Cesfam presen-
tes en la zona, pasando de los 35 
puntos del año anterior, a los 57 en 
esta medición. Un 25% asignó una 
nota en el rango 6 a 7, en tanto, el 
promedio general, sigue siendo 4,2. 

Al respecto, director académico 
de pregrado del ISP Unab, Jaime 
Sepúlveda, comentó que esto se 

debe a que hoy existe una mayor 
presencia de centros de salud pri-
maria en el Gran Concepción, con 
las competencias necesarias para 
descongestionar las salas de emer-
gencia de los hospitales de la zona. 

“Lo que uno ve en los resultados 
de la encuesta es que las inversio-
nes en infraestructura, sobre todo, 
a nivel de atención primaria, con 
varios Cesfam y SAR nuevos, dan 
cuenta que la población está perci-

biendo esto como un avance, si bien 
es precario todavía. Los procesos 
de reacreditación de los Centros 
de Salud Familiar, en particular, en 
la comuna de Concepción están 
cambiando”, destacó Sepúlveda, ci-
tando como ejemplo los Cesfam de 
Lorenzo Arena, Santa Sabina y la in-
corporación de los SAR en Tucapel 
y Víctor Manuel Fernández. 

Otro de los puntos que destaca la 
medición es la a alta adhesión a la 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

idea de que sea el Estado quien re-
gule el precio de estos productos. 
41% cree, además, que es necesario 
fortalecer y exigir la existencia de 
farmacias en los municipios, esto, 
porque un 52% de los encuestados 
dijo haber elevado lo invertido en 
este ítem. Además, 57% cree que el 
gasto seguirá creciendo. Sobre su-
frir una enfermedad catastrófica 
no cubierta por el auge, un 59% le 
asigna el máximo nivel de temor a 
esta opción. 

 
Isapres vs Fonasa 

Un aspecto relevante dentro de la 
encuesta, fue la percepción de los 
usuarios respecto a los sistemas de 
prestaciones de salud. 

Frente a la pregunta: Si ambos 
sistemas tuvieran el mismo costo, 
¿cuál preferiría? La respuesta en 
el 61% de los casos es Fonasa, 
mientras que el 33% se inclina por 
las Isapres. 

En tanto, si la reforma fuera sólo 
al sistema privado, creando un plan 
único sin variación de precio, “un 
22% de la gente evaluaría la alterna-
tiva de cambiarse de Fonasa a Isa-
pre. “Este porcentaje podría poner 
en jaque al sistema privado de sa-
lud, puesto que es un número muy 
grande para la capacidad de absor-
ción que tienen estas institucio-
nes”, finalizó Lenz.

Entre el 13 y 18 de octubre, el rec-
tor de la Universidad de Concep-
ción, Carlos Saavedra, se traslada-
rá junto a una delegación de aca-
démicos, directivos y actores del 
mundo público a la Universidad 
Estatal de Carolina del Norte, Es-
tados Unidos, con la finalidad de 
conocer experiencias en materia 
de ciencia y tecnología. 

La gira se enmarca en las accio-
nes vinculadas al impulso del 
proyecto Parque Científico y Tec-
nológico del Bío Bío, Pacyt, que 
asocia al Gobierno Regional con 
la casa de estudios penquista y 
que actualmente aguarda por ser 
reingresado a las oficinas de Con-
traloría. 

Según explicó el rector Saave-
dra, la visita tiene un doble objeti-
vo. Por un lado, visitar la mencio-
nada universidad norteamerica-
na, donde se fijaron reuniones con 
facultades como la de Ingeniería, 

Rector Saavedra viajará a EE.UU. para 
conocer experiencia de parque científico

Cabe mencionar que la delega-
ción que se hará presente en el via-
je, además del rector Saavedra, la 
compone la Dra. Sofía Valenzuela, 
de la Facultad de Ciencias Foresta-
les y quien tiene una conexión de 
largo plazo con la universidad es-
tatal; el director de Relaciones In-
ternacionales UdeC, Dr. Ramalin-
ga Mangalaraja; el director de In-
novación y Desarrollo 
universitario, Claudio Maggi, el Dr. 
Pablo Catalán, de la Facultad de In-
geniería, y el representante del 
Consejo Regional del Bío Bío, Pa-
tricio Kuhn. 

 
Antes fue China 

Cabe recordar que en junio el 
rector Saavedra, también acom-
pañado de investigadores, visitó 
China para generar acuerdos con 
instituciones y universidades alle-
gadas al rubro innovación, lo que 
desembocó en importantes pro-
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pero, especialmente, tender puen-
tes en el ámbito de la investiga-
ción e innovación. 

“Al mismo tiempo, visitaremos 
el Parque Científico Tecnológico 
Centennial Park, para conocer 
lo que ha sido la exitosa expe-
riencia de desarrollo e imple-
mentación de este campus, que 
hoy cuenta con 87 empresas y 
que tiene 33 años de existencia”, 
indicó Saavedra. 

En ese sentido, el rector precisó 
que esperan regresar a Concep-
ción con el apoyo y compromiso de 
los encargados del Centennial para 
colaborar directamente con Pacyt. 

La autoridad universitaria ade-
lantó, a su vez, que serán recibidos 
por representantes del Banco In-
teramericano de Desarrollo (BID), 
oportunidad en la que se trabaja-
rá en “buscar puntos de encuentro 
y trabajo para el financiamiento de 
iniciativas de nuestra universidad”. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

tocolos de trabajo con el gigante 
asiático. 

En esa oportunidad, el equipo 
UdeC retornó con el compromiso a 
firme de dos empresas para insta-
larse en el perímetro del Parque 
Científico y Tecnológico del Bío 
Bío: Datang Telecom Technology, 
del ámbito de las telecomunicacio-

nes, y de Donying Fangyuan, desti-
nada a la producción metalúrgica. 

En el caso de Datang -que ha de-
sarrollado uno de los tres estánda-
res 4G y 5G que rigen a nivel glo-
bal—, esta solicitó, expresamente, 
ser la primera institución en asen-
tarse en Pacyt cuando así lo permi-
tan los plazos.



Economía&Negocios

Diario Concepción Viernes 12 de octubre de 2018 9

IPC
Septiembre

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.168,90 

COMMODITIES 

-1,22% Igpa -1,20 %

Celulosa ( US$/T) $1.229,96 Cobre (US$c/libra)$279,19
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $70,97

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 
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Ley de Protección de Datos 
permitirá triplicar exportaciones 
chilenas de servicios globales 
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UDEC REALIZÓ SEMINARIO SOBRE PROYECTO QUE SE DISCUTE ACTUALMENTE EN EL SENADO

“De verdad Chile hoy día expor-
ta más de US$ 1.300 millones en 
servicios globales y tenemos cal-
culado que si tenemos una Ley de 
Protección de Datos adecuada po-
drían triplicarse esas exportaciones 
en beneficio, principalmente, de 
emprendedores e innovadores”, 
destacó el senador Felipe Harboe. 

Las afirmaciones las hizo en el 
marco del seminario “Perspectivas 
acerca de la Protección de Datos 
Personales”, que realizó ayer la Fa-
cultad de Ciencias Jurídicas y Socia-
les de la Universidad de Concep-
ción (UdeC), que es la primera a 
nivel nacional fuera de Santiago en 
abordar estos temas. 

Así lo indicó Ximena Sepúlveda, 
expositora y docente de la Facultad 
de Ciencias Jurídicas y Sociales de 
la UdeC, al decir que “la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales de la 
UdeC está trabajando para formar 
abogados con las competencias ne-
cesarias para la sociedad del cono-
cimiento y las nuevas tecnologías, 
y atendiendo el alto número de abo-
gados que hay hoy en día. Tenemos 
que tender a la especialización y en 
estos temas contingentes somos la 
primera universidad que fuera de 
Santiago trata estas materias”. 

 
Nueva Ley y empresas 

La docente de la UdeC explicó, 
además, que “atendida la globaliza-
ción de la economía, las empresas 
usan los datos personales como in-
sumos para fijar modelos de nego-
cios, precios, saber quiénes son sus 
clientes y para ver eventuales aso-
ciados, entonces, la gente dice que 
los datos personales son el nuevo 
Oro Negro”. 

Del mismo modo, hizo hincapié 
en que “las empresas que mayor-
mente se van desarrollando hoy día 
en el ámbito digital, más que en el 
ámbito físico, utilizan los datos per-
sonales como este insumo necesa-
rio y no sólo a nivel nacional, sino 
que también transnacional, que son 
algunos de los aspectos que regula 
la nueva ley”. 

En cuanto a cuáles deben ser las 
preocupaciones de las empresas 
respecto de estos cambios, “hay 
que tomar mayores resguardos en 
cómo se usan los datos de las per-
sonas. Si consideramos, además de 
las modificaciones que están en el 
congreso, que todavía no están vi-
gentes, lo que se denomina Regla-
mento General de Protección de 
Datos de la Unión Europea (Rgpd), 
que sí está vigente, las empresas 
chilenas también deben tener con-
sideraciones, pero hoy no esperan-
do el proyecto que está en congre-
so, porque el Rgpd. también aplica 
a las empresas chilenas en la medi-
da que realicen actividades comer-
ciales con la Unión Europea (EU)”. 

A modo de ejemplo, la abogada 
señala que “una Pyme de Concep-
ción que dice poder entregar pro-
ductos a clientes de la UE, si fija la 
forma de pago en Euros, además de 
pesos chilenos como una alterna-
tiva, sólo por ese hecho, ya le apli-
ca el Rgpd hoy. Y, el estatuto del 
Rgpd es súper estricto en el tema de 
Protección de Datos Personales y 
establece derechos que están mu-
cho más allá de los que están esta-
blecido en el proyecto de ley”. 

dora de la plataforma informática 
de Notaría García y asistente al se-
minario, valoró positivamente la 
iniciativa de la UdeC. 

“El seminario es de una relevancia 
mayúscula en la sociedad del cono-
cimiento que estamos ahora, donde 
la información es poder. Entonces, 
uno como persona natural solamen-
te tiene que estar empoderada de sa-
ber lo que significan sus datos per-
sonales”, señaló la asistente. 

Al mismo tiempo, Quilodrán 
también apuntó a que “los ciudada-
nos tenemos que tener consciencia 
de que los datos personales son im-
portantes y este tipo de actividades 
hacen que las personas que debie-
ran saberlo, junto con las comunes 
y corrientes, tengan mayores co-
nocimientos y así puedan ejercer 
sus derechos”, concluyó.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Empresas nacionales deben adecuarse al Reglamento 
General de Protección de Datos de la Unión Europea 
mientras se tramita el proyecto de ley en el Senado.

Senado en revisión de 300 indica-
ciones que se presentaron al pro-
yecto por parte del ejecutivo y los 
parlamentarios. Una vez revisa-
das esas 300 indicaciones debiera 
continuar su tramitación y esperar 
que, si están los tiempos y se le da 
suma urgencia por parte del ejecu-
tivo, pueda estar vigente el próxi-
mo año”. 

Matus comentó, además, que 
como organización “venimos ya 
hace muchos años impulsando la 
modificación de la Ley de Datos 
Personales que es del año 1999 y 
que ya está totalmente obsoleta”. 

Jacqueline Quilodrán, coordina-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

300
Indicaciones al proyecto de Ley de Protección de datos Personales están siendo 
revisadas en este momento en el Senado y se espera que una vez que siga su trami-
tación pueda estar vigente, probablemente, el próximo año.

Etapa del proyecto de Ley 
Jessica Matus, abogada de cien-

cia y tecnologías de la ONG Datos 
Protegidos, quien también realizó 

su ponencia en el seminario, resal-
tó: “El proyecto de Ley de Protec-
ción de Datos Personales se en-
cuentra en este momento en el 
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San Rosendo se lucirá 
con vinos Malbec
Los organizadores destacaron las sepas 
Malbec de esta comuna y que tiene 
muchos seguidores.

Más de 100 vinos tendrá 
el Primer Concurso 
Interregional de 
Coelemu 2018
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON JURADO DE PRIMER NIVEL

En la actividad participarán 15 comunas de Ñuble, 
Maule y Bío Bío, donde se darán a conocer cepas 
centenarias al ritmo del folclore y el jazz.

Es una actividad que promete sor-
prender. Son 110 vinos provenientes 
de 15 comunas de Ñuble, Maule y Bío 
Bío que participarán en el Primer 
Concurso Interregional de Coelemu 
2018, que se realizará este sábado 
13 en la Plaza de Armas, a tan sólo 
una hora de Concepción. 

Detrás de esta iniciativa está el 
municipio coelemano, que desde 
hace un tiempo ha implementado en 
su desarrollo local promover las cen-
tenarias cepas de Guarilihue, en el 
corazón del Valle del Itata. 

Los viñateros, que por años se 
veían afectados por los bajos pre-
cios por el kilo de uva, tomaron una 
decisión radical: innovar. Y los re-
sultados han sido notables, ya que 
muchas de las propuestas cuelgan 
medallas de oro en importantes ver-
siones del Catad’Or Wine Awards. 

“El clima y la edad de las cepas 
que están en nuestro territorio hacen 
que nuestros vinos tengan caracte-
rísticas muy particulares y que , por 
ende, le han valido el reconocimien-
to. Se han paseado por Norteaméri-
ca y Europa con muy buena crítica. 
Eso nos hace pensar y presagiar que, 
efectivamente, estamos frente a un 
fenómeno para ser el eje de un desa-
rrollo estratégico del territorio”, ase-
guró con orgullo el alcalde de Coele-
mu, Alejandro Pedreros. 

 
Jornada familiar 

Todo comenzará a contar de las 11 
de la mañana. Se ofrecerá a los asis-
tentes artesanías, comidas típicas, 

res brebajes de Ninhue, San Rosendo, 
Laja, Santa Juana, Quirihue, Quillón, 
Florida, Tomé, Portezuelo, San Nicolás, 
Yumbel, Nacimiento, Cauquenes, Rán-
quil y Coelemu. 

La comisión organizadora, com-
puesta por el enólogo municipal, Demy 
Olmos, y el asesor, Juan Luis Castillo, 
destacaron la relevancia de instancias 
como esta para difundir todas las pro-
puestas de los pequeños empresarios 
del rubro. 

“La participación de la Asociación 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

de Enólogos es una cer-
tificación implícita de que 
este evento cumplirá cáno-
nes internacionales”, indica-
ron. 

Para llegar a Coelemu se debe 
ir camino a Penco y hacer desvío 
a la Autopista del Itata. Antes del 
Peaje Agua Amarilla habrá un des-
vió señalizado. Un punto de cobro 
dará paso a Rafael y Ranguelmo, 
hasta arribar a la capital del vino 
por la ruta Los Conquistadores.

música en vivo de floclore y jazz. 
El jurado estará compuesto por des-

tacados enólogos y sommeliers, que ten-
drán la difícil tarea de elegir a los mejo-

Economía&Negocios
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“Esperamos iniciar la 
puesta en marcha de 
Mapa en 30 meses más”

CHARLES KIMBER, GERENTE DE ASUNTOS CORPORATIVOS DE ARAUCO

Diario Concepción conversó con 
el gerente de Asuntos Corporati-
vos y Comerciales de Arauco, Char-
les Kimber, sobre el cronograma de 
la construcción del anhelado pro-
yecto Mapa, que ampliará y mo-
dernizará la planta Horcones, para 
permitir la producción de 2.100.000 
toneladas de celulosa al año, con lo 
que pasará a ser la segunda pro-
ductora a nivel mundial del 
commoditie. 

 
- ¿Ya consolidaron la compra 

de equipos? 
- Sí, ya se cumplió el primer hito 

importante que tiene relación con 
la compra de los equipos principa-
les, provenientes mayoritariamen-
te de Europa. Hemos cerrado con-
trato la semana pasada con las 
dos principales proveedoras de 
equipos para celulosa: Andritz y 
Valmet, por un monto aproxima-
do de US$ 690 millones. Los equi-
pos están comprados, se ha ini-
ciado el proceso de fabricación y 
esperamos que, a partir de julio de 
2019, ya empezar a recibirlos y 
montarlos en Horcones. 

El segundo hito, se dará duran-
te noviembre con la adjudicación 
de la empresa que hará la ingenie-
ría de detalle. 

Lo tercero, son las obras de mo-
vimiento de tierra, lo que se inicia-
rá a fines de noviembre inicios de 
diciembre de 2018, lo que signifi-
cará movimiento en la construc-
ción misma con la intervención de 
150 hectáreas, preparando el te-
rreno para el posterior montaje de 
equipos en junio de 2019, cuando 
comenzará la construcción pro-
piamente tal. 

- ¿Cómo avanzará la contra-
tación de mano de obra? 

- En cuanto a la empleabilidad, se 
contratarán entre 100 a 200 perso-
nas para la etapa de movimiento de 
tierra. En junio de 2019, se aumen-
tará a unas 800 personas para estar 
alrededor de octubre-noviembre 

El ejecutivo detalló los distintos hitos del mega proyecto 
de US$ 2.350 millones, fijando el inicio de contratación de 
mano de obra para fines de noviembre de 2018.

de 2019, con unas 4.000 personas 
trabajando. 

El peak de empleabilidad se lo-
graría en junio de 2020, donde 
habrán unas 8.000 personas tra-
bajando. 

- ¿Cuándo se entrega la obra? 
- Esperamos iniciar la puesta 

en marcha a fines del primer tri-
mestre de 2021, por lo que, a par-
tir de octubre de 2018, serán 30 
meses de faenas. 

Este es un proyecto, que en térmi-
nos ingenieriles y constructivos, se 
llama Epcm, por su sigla en inglés, 
que se traduce como: ingeniería, 
compra, construcción y gestión. 

Lo interesante es que contrata-
mos las tres primeras, pero la ges-
tión de todo la realiza la división de 
Ingeniería y Construcción de Arau-
co, compuesto de un equipo de 225 
profesionales chilenos, los que ad-
ministrarán la obra. 

- ¿Cómo opera el proceso de 
contratación? 

- Vía licitación. Lo más proba-
ble es que participen unas 8 em-
presas constructoras que esta-
rán trabajando simultáneamen-
te, especializándose en distintas 
áreas de la planta. 

Esas empresas, a su vez, van a 
subcontratar una serie de otros tra-
bajos, por lo que habrá un buen nú-
mero de empresas que va a redun-
dar en un impacto importante de 
contratación de mano de obra. 

Pondremos en las bases de las li-
citaciones que se privilegie la con-
tratación local, de manera que, 
una vez que esté terminando el 
proceso de negociación con las 
constructoras, podremos ver con 
más detalles cuáles son los reque-
rimientos de contratación y qué 
calificación requiere. Y por el lado 
nuestro, estamos haciendo un le-
vantamiento de la disponibilidad 
de trabajadores según calificacio-
nes y experiencia.

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

3 de octubre 
2018

Se cierra contra-
to para compra de 
equipos con Andritz 
y Valmet.

Noviembre 
2018

Se conocerá la 
empresa que se adju-
dique la ingeniería 
de detalle.

Noviembre-
diciembre

de 2018, se comen-
zará la obra con movi-
miento de tierra en 
150 hectáreas.

Junio de 
2019

Se inicia montaje 
de equipos. 800 per-
sonas contratadas y 
4.000 a noviembre.

Junio de 
2020

Se alcanzará el 
peak de mano de 
obra alcanzando unas 
8.500 personas. 

Marzo-abril 
2021

Se inicia la pues-
ta en marcha de la 
nueva linea de pro-
ducción. 

LOS SEIS HITOS DEL CRONOGRAMA DEL PROYECTO MAPA
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Beethoven protagoniza Sinfónico UdeC

contempla este octavo 
concierto de la Orquesta 
UdeC: Dos de Beethoven, 
Strauss y Urrutia.

Obras 
4
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MAÑANA A LAS 19:00 HORAS

Para la partida y el cierre, el com-
positor alemán Ludwig Van 
Beethoven, marcará el pulso de lo 
que será el octavo concierto de la 
presente temporada de la Orques-
ta Sinfónica, pactado para mañana 
a las 19:00 horas en el Teatro UdeC. 

Presentación cuya batuta la lle-
vará Francisco Rettig, director prin-
cipal asociado y consejero artístico 
de la Orquesta UdeC, además de la 
participación especial del oboísta 
colombiano, Jorge Pinzón. 

“Partimos con la obertura ‘Leo-
nora n° 3’, que tiene como parti-
cularidad que va más allá de ser 
una simple obertura, es decir, tie-
ne una extensión inusual para 
una obra de este tipo, es práctica-
mente un pequeño poema sinfó-
nico”, comentó Rettig. 

Tras esto, se interpretará “Con-
cierto para oboe”, del alemán Ri-
chard Strauss, momento en que in-
terviene Pinzón. “Es el único con-
cierto para este instrumento que 
escribió Strauss, pieza bastante cla-

sicista dentro de lo que es su re-
pertorio, y la complejidad para el 
instrumentista es que tiene frases 
muy largas y es difícil al nivel de la 
respiración”, acotó el músico. 

Luego de la pausa, el ritmo sinfó-
nico será retomado con la obra 
“Pastoral de Alhué”, del autor chile-
no Jorge Urrutia Blondel, una pie-
za “compuesta en los años cincuen-
ta, época en general en que los com-
positores nacionales se volcaron a 
lo que pasaba en los campos, con al-
gunas cosas cercanas a lo folclóri-

co. Esta es una obra en homenaje a 
Ravel por parte de Urrutia, una pas-
toral que recurre a ritmos un poco 
más nuestros”, dijo el maestro. 

Para cerrar se interpretará la 
“Sinfonía n° 2”, de Beethoven. “Yo 
la hago harto, pero no la escucho 
mucho. El público prefiere la 7°, 
5° o 3°, a mí me gustan todas. En 
esta Beethoven es Beethoven”, 
acota el director. 

A lo que añade que “hay cosas 
que hay que diferencias que cuan-
do son difíciles de tocar o dirigir, o 
las dos cosas. Creo que su cuarto 
movimiento es complejo de tocar, 
pero lo estamos haciendo bien, 
suena bonito”. 

Las entradas para este octavo 
concierto de la temporada 2018, 
disponibles en la boletería del tea-
tro o a través de corcudec.cl, tie-
nen un valor de $6.000 general, 
$4.000 convenios UdeC y $3.000 
estudiantes y balcón.

FOTO : CAROLINA ECHAGÜE M.

RETTIG ESTE AÑO SE ha desempeñado como director principal asociado 
y consejero artístico de la Orquesta Sinfónica UdeC, cargo que tendrá hasta 
mayo de 2019.

Concierto cuya batuta la llevará Francisco Rettig y tendrá 
como invitado al oboísta colombiano Jorge Pinzón.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LORRAINE 
DUBOIS y 

José Manuel 
Breiding.

WILFRED 
WALTER, 
Isabel 
Palma, 
Isabel 
Pinochet y 
Armando 
Holzapfel.

Cámara Chilena de la Construcción realizó 
en Concepción una nueva edición de Enasei

Encuentro Nacional de Empresas 
Inmobiliarias, Enasei 2018, se desa-
rrolló por tres días en Concepción; 
la actividad fue organizada por la 
Cámara Chilena de la Construc-
ción y planteó importantes temas 
del sector y proyecciones futuras. El 
ciclo de ponencias se desarrolló ín-
tegramente  en el Centro de Even-
tos Mitrinco.

FELIPE 
SCHLACK y 
Andrés Arriagada.

ANDRÉS ARRIAGADA, José Steinsapir y Rodrigo López.JAIME 
HERRERA, 
José Ignacio 
Vicente y 
Pablo 
Muxica.

ARTURO FERNANDOIS, Eduardo Riveros e Ignacio Troncoso.

SALO REZEPKA, Rodrigo Guendelman, Marcos Camsen y 
Julio Rezepka.

PABLO PORTALES, Marcelo Pardo, Claudio Nitsche y Wilfred 
Walter.

LUIS 
BRAVO y 
Boris 
Strauss. PATRICIO LIZARZABURU, Jacques Weisz, Karla Grego y Francisco Aguirre. FRANCISCO COSTABAL y Patricio Mora.

FELIPE SCHLACK, Marcela Ceruti, Gabriela Tamm y Hernán Lazcano.

ORLANDO SOLLANO, Sebastián Molina y Javier Ovalle.

GABRIELA 
TAMM y 

Blas Bellolio.
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La delegación de Bío Bío siguió colgándose 
preseas en el atletismo de la final nacional de 
los JDE Sub 17, que se desarrolla en Chillán. 

A primera hora, José Fuentes (en la foto), del 
Liceo Claudio Arrau de Coihueco, obtuvo oro 
en 3.000 metros con  9’:12,92. 

Quien celebró por partida doble fue la lan-
zadora Valentina Clavería, quien tras ganar el 
oro del martillo en la víspera, ayer repitió el pri-
mer lugar en disco, con registro de 36 metros 
y 37 centímetros. Y como si fuera poco, logró 
plata en la bala, con 12,55 metros.

Continúa la cosecha de medallas en Chillán

FOTO: IND
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BÍO BÍO SIGUE EN CARRERA EN BÁSQUETBOL

Con encuentros de alto calibre, se 
desarrolló la tercera jornada del 
básquetbol, en la final nacional de 
los Juegos Deportivos Escolares 
Sub 17 que se está llevando a cabo 
en la provincia de Concepción. 

Un día clave para los dos quinte-
tos regionales que disputaban su 
paso a las semifinales del certa-
men, luego de una jornada previa 
en la que lograron su clasificación 
a cuartos de manera brillante, so-
breponiéndose a la presión de en-
cuentros decisivos. 

El primero en ver acción fue el 
equipo masculino del San Ignacio, 
que cambio de sede y en el gimna-
sio del CD Huachipato, se midió al 
Colegio Santa María de Arica (Re-
gión de Arica y Parinacota), cuadro 
proveniente del Grupo A. 

Partido que fue marcado por el 
avasallador comienzo de los lo-
cales, que tras el primer cuarto 
consiguieron una ventaja de 20 
puntos decisivos para el resto del 

San Ignacio 
arrasó para 
meterse en 
semifinales

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Los sampedrinos vencieron 79-50 al 
Colegio Santa María de Arica y están 
entre los 4 mejores del torneo, donde 
jugarán con Antofagasta. En damas, el 
Kingston College cayó con Santiago.

mos estar muy conectados, tene-
mos la posibilidad clara de avan-
zar pero todo dependerá de los ni-
veles de intensidad y concentra-
ción que tengamos para controlar 
el juego perimétrico de ellos”, ce-
rró el entrenador. 

 
Ellas no pudieron 

La cara opuesta de la moneda la 
vivió la categoría femenina, donde 
el Kingston College fue ampliamen-
te superado por el Colegio de los Sa-
grados Corazones (Región Metro-
politana) con un marcador de 93-
20. Las penquistas no tuvieron 
mucho qué hacer frente al poderío 
de las grandes favoritas para que-
darse con la corona y pese a oponer 
férrea lucha, terminaron cayendo 
con justicia ante el mejor juego de 
las capitalinas. 

Ahora, y tras quedar fuera de la 
lucha por las medallas, el equipo lo-
cal luchará por el quinto puesto en-
frentándose a Maule desde las 13:00 
horas en La Tortuga.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

EL COLEGIO SAN IGNACIO se hizo fuerte ante Arica y ya está entre los cuatro mejores del cesto masculino. 

LAS NIÑAS DEL KINGSTON COLLEGE no tuvieron mayores opciones ante las favoritas del certamen.

compromiso, que terminó adju-
dicándose por un claro 79-50, 
con la presencia de varios juga-
dores que no habían visto minu-
tos en la fase de grupos. Impor-
tante, ya que permitió mover la 
banca de cara a lo que queda de 
campeonato. 

 
Cambio de mentalidad 

Jaime Urrutia, entrenador del 
San Ignacio, se refirió a la victoria. 
“Fue un gran partido donde tuvi-
mos un excelente arranque, domi-
nando el primer cuarto con una 
ventaja que nos permitió rotar el 
equipo. Arica es un buen conjunto, 
con buena envergadura y que se 
maneja bien, pero fallaron en la 
toma de decisiones seguramente 
por su falta de roce, algo lógico al vi-
vir en una zona tan extrema del 
país”, partió señalando el DT. 

Urrutia destacó la opción de dar 
minutos a varios en la banca. “Con-
siderando lo duro de la primera 
fase, nuestro buen desempeño de 
hoy (ayer) sirvió para descansar a 

hombro a algunos equipos. Eso nos 
dejó sin margen de error para el 
día siguiente, donde mostramos la 
fortaleza mental para salir a buscar 
los dos partidos y ganarlos”. 

“Ahora partimos más fuerte, do-
minando desde el principio con 
mucha intensidad, lo que nos per-
mitió jugar en nuestros términos y 
no los del rival; cuando se juega 
bajo nuestras normas, se hace todo 
mas fácil, además que el trabajo de 
la defensa nos permite correr y ha-
cer puntos rápidos”, añadió el estra-
tega, que resaltó además el trabajo 
de Felipe Inyaco, Diego Velásquez 
y Jorge Castillo, los mejores anota-
dores del duelo. 

Hoy, en semifinales, el San Igna-
cio se enfrentará al Colegio San Luis 
de Antofagasta, quinteto que dejó 
en el camino al Colegio Charles 
Darwin de Punta Arenas (Magalla-
nes) por 72-59. El duelo será a las 
13:00 horas en el CD Huachipato. 

Sobre el partido, Urrutia se mos-
tró claro en la fórmula para salir ai-
rosos. “Los antofagastinos tienen 
un buen tiro perimetral, no son 
muy intensos en su juego pero ti-
ran bastante a pie firme. Debere-

parte del equipo rotando la banca. 
El primer partido donde perdimos 
con Valparaíso nos aterrizó mu-
cho, porque creo que en algún ins-
tante estábamos mirando sobre el 

FOTO: IND
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Tarde en la
Ópera

Este domingo transmitiremos “Gustavo III”, una ópera melodramática en 

tres actos con música de Giuseppe Verdi y libreto en italiano de Antonio 

Somma. La presente edición es una interpretación del libreto original, 

recientemente recuperado y estrenado en 2002 en la Ópera de 

Gotemburgo, Suecia. Esta versión en particular fue presentada el año 2004 

por la Orquesta y Coro del Teatro di San Carlo di Napoli y dirigida por el 

maestro Renato Palumbo. Domingo, desde las 14.00 horas.

Además,

Conversemos sobre Educación. Un programa de conversación y diálogo 

respecto a la educación regional y nacional. Hoy, desde las 13.30 horas.

Crónica Nacional. Un programa de música clásica para presentar las 

creaciones y producciones musicales de nuestro país. Con la conducción de 

Nicolás Masquiarán. Sábado, desde las 21.10 horas.

Radio Universidad de Concepción, 59 años innovando junto a los clásicos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CHILE CHOCA ANTE PERÚ EN MIAMI

Un “clásico” 
para saldar la 
gran deuda 
en ofensiva 
Será el séptimo partido de la “Roja” de 
Rueda, que sigue buscando cartas 
para la renovación. El goleador de esta 
nueva era es un defensa: Maripán.

Para algunos, el partido de esta 
noche será una nueva prueba, así 
como para otros vestir otra vez la 
“Roja” será una consolidación. 

Chile enfrentará hoy, a las 21:30 
horas, al mundialista Perú en el 
Hard Rock Stadium de Miami, en el 
séptimo encuentro desde que el DT 
de la selección es el colombiano 

Reinaldo Rueda. 
Más allá de que en los partidos 

amistosos el resultado no es lo más 
importante, el saldo de los duelos 
anteriores ha sido irregular para 
Chile. La “Roja” suma dos victorias 
(Suecia y Serbia), una derrota (Ru-
mania) y tres empates (Dinamarca, 
Polonia y Corea), encuentros que el 
entrenador aprovechó para probar 
nuevos jugadores de cara a lo que 

serán las próximas eliminatorias y 
la Copa América 2019. 

 
Nuevo equipo 

Los referentes de la generación 
dorada no están a prueba. Sánchez, 
Vidal, Aránguiz, Medel y Bravo, que 
está lesionado, son piezas fijas en el 
proceso, por lo que hoy serán otros 
quienes se lleven el protagonismo. 
Así, Fernando De Paul asoma como 
titular en portería, tras la lesión de 
Gabriel Arias. Maripán y Roco otra 
vez se consolidan como dupla de 
centrales, mientras que en mitad de 

campo Reyes y Valdés seguirían en 
el once titular acompañados de un 
Vidal que necesita sumar minutos 
y que ha sido el líder de este nuevo 
grupo comandado por Rueda. 

 
¿Y los goles? 

Es la gran carencia de la “Roja”. 
Sin Vargas ni Alexis, pareciera que 
nadie más en ataque marca goles. 
Y no es un cliché. Desde que Rueda 
asumió, el goleador del equipo es el 
defensa Guillermo Maripán, con 
dos tantos. Una conquista han mar-
cado Miiko Albornoz, Marcos Bola-

dos, Lorenzo Reyes, Arturo Vidal y 
Diego Valdés. Para esta noche, los 
tres en ofensiva y encargados de 
poner fin al opaco rendimiento en 
ataque, serían Ángelo Sagal, Nico-
lás Castillo y Junior Fernandes. 

Tras el duelo de hoy en Miami, la 
“Roja” jugará otro amistoso que su 
rival lo tomará como revancha. El 
martes Chile visitará a México a 
las 22:45 en Querétaro.

FOTO: ANFP / ÁLVARO INOSTROZA 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

6/13 4/15
LOS ÁNGELES

7/20
SANTIAGO

4/15
CHILLÁN5/18

RANCAGUA

5/16
TALCA

5/14
ANGOL

3/12
TEMUCO

2/14
P. MONTT

5/17
SÁBADO

6/16
DOMINGO

7/14
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Nuestra Señora del Pilar

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396
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